

Zeitschrift:	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
Herausgeber:	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
Band:	43-47 (1993-1997)
Heft:	169
Rubrik:	Cabinets des médailles en Suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

*Le Cabinet de numismatique
du Musée d'art et d'histoire à Neuchâtel:
Rapport d'activité 1991 à 1992*

Le fait marquant de ces deux dernières années a été, bien sûr, constitué par le départ à la retraite, en octobre 1991, de Mme Denise de Rougemont, après plus de 20 ans d'activité ininterrompue au service du Cabinet de numismatique de Neuchâtel. A la suite de l'hommage que lui a adressé Mme Anne Geiser¹, nous tenons à saluer non seulement l'enthousiasme avec lequel Mme de Rougemont s'est consacrée à son travail de numismate, mais aussi la persévérance qui lui a permis de faire de la numismatique un département à part entière du Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel. Malheureusement, au vu des contraintes budgétaires actuelles, le poste de conservateur occupé à mi-temps par Mme de Rougemont, n'a pour l'instant pas encore pu être mis au concours. L'intérim est toutefois assuré par une assistante-conservateur en la personne de la soussignée, poursuivant à un rythme ralenti les activités menées jusqu'à présent par le Cabinet de numismatique.

Fait réjouissant, plusieurs études ont été réalisées à partir des collections du Musée ou sont en cours de rédaction. Mentionnons en particulier deux travaux de mémoire rédigés dans le cadre de Licences ès Lettres à l'Université de Neuchâtel (Prof. D. Knoepfler): l'un établissait le corpus des «Impériales grecques» de la collection sous forme d'un catalogue raisonné, tandis que l'autre recensait et analysait, à partir des archives anciennes, les trouvailles monétaires romaines faites dans le canton de Neuchâtel.

D'autre part, lors de recherches menées à la Bibliothèque Nationale à Paris, M. Christian Charlet, président de la Société d'études numismatiques et archéologiques (France), a découvert un document inédit apportant d'importantes précisions à propos de la frappe des pièces

d'argent de 10 creuzers sans date d'Henri II d'Orléans-Longueville, comte puis prince de Neuchâtel (1595–1663)².

Au niveau de l'activité muséographique, signalons qu'une nouvelle vitrine a été inaugurée dans la salle d'exposition permanente consacrée à la numismatique. Elle présente, suite à l'étude citée ci-dessus, un rapide survol du monnayage des cités grecques à l'époque romaine, illustré par un choix d'exemples tirés des collections du Musée.

En 1993, nous accueillerons également une exposition itinérante, *Les dessous de la monnaie*, conçue par le Cabinet des médailles de Lausanne (voir ci-dessus, p. 13).

De plus, comme à l'accoutumée maintenant, les nouvelles acquisitions des quatre départements du Musée sont régulièrement regroupées, tous secteurs confondus, dans une exposition intitulée «Le musée en devenir».

Malgré des moyens fort modestes, le Cabinet de numismatique a pu faire un certain nombre d'acquisitions intéressantes dont plusieurs résultent d'ailleurs de dons ou de dépôts. Ainsi, une pièce d'un creuzer frappée à Neuchâtel par Henri II d'Orléans-Longueville en 1615 est venue fort judicieusement compléter notre collection, dans laquelle elle manquait jusqu'à présent.

Nous avons également pu bénéficier du dépôt des monnaies trouvées lors d'investigations archéologiques menées par le Service cantonal des Monuments et Sites à Neuchâtel (Cour Marval) ainsi qu'à Cressier (15, rue St-Martin). Ces trouvailles seront prochainement publiées dans le cadre de l'Inventaire des trouvailles monétaires suisses (ITMS).

Enfin un don d'une rare valeur: il s'agit d'un triens mérovingien, frappé au nom du monétaire Vandelenus, jadis trouvé à Auvernier NE, lors de l'excavation des fondations de l'«Hôtel du Lac» en 1865. Conservé chez le Dr Georges Borel (Auvernier), l'existence de ce triens était

¹ Cf. *GNS* 41, 1991, N° 164, p. 98.

² Ch. Charlet, «Coins monétaires pour Neuchâtel gravés à Paris», dans: *Cahiers numismatiques, Société d'études numismatiques et archéologiques*, 111 (mars 1992), pp. 35–38.

connue depuis longtemps comme l'atteste la correspondance échangée à ce sujet en 1911, entre Frédéric Baur-Borel, alors conservateur du médaillier de Neuchâtel et diverses personnalités. Le Dr Borel ne consentit cependant jamais, malgré les insistances de F. Baur-Borel, à se séparer de «son» triens qu'il porta sa vie durant à sa chaîne de montre, en breloque. Son fils, habitant lui-aussi à Auvernier, ne voulut point non plus se défaire de cette pièce qu'il avait vue portée par son père. C'est à sa mort, en janvier 1991, que sa veuve nous a, au nom de mari, fait don de la précieuse monnaie. Qu'elle en soit, ici encore une fois, vivement remerciée.

Le triens en question, reproduit ci-contre, et cité dans le corpus de H.-U. Geiger sous le n° 204³, a été frappé probablement entre 534 et 680 à l'atelier d'Aeria dont la localisation précise pose encore problème. En effet, certains ont pensé à Sault-de-Vaucluse (près de Carpentras en France) alors que d'autres, notamment J. Lafaurie, considèrent plutôt qu'il faudrait rechercher Aeria entre Saône et Jura.

(*Ce texte a été composé à partir du rapport annuel du Cabinet de numismatique paru dans «Bibliothèques et Musées» et rédigé en 1991 conjointement par Denise de Rougemont et Marguerite Spoerri.*)

Marguerite Spoerri



2:1

Le triens mérovingien découvert à Auvernier NE en 1865 (face et revers).

³ H.-U. Geiger, «Die merowingischen Münzen in der Schweiz», dans: *RSN* 58 (1979), pp. 83–178, p. 123.

ALTES UND NEUES – NOUVELLES D'HIER ET D'AUJOURD'HUI

Novità numismatiche dal Ticino

Locarno: Importante donazione di monete greche

Lo scorso mese di novembre 1992, la Città di Locarno ha ricevuto in donazione da un collezionista ticinese, membro del Circolo Numismatico Ticinese, una importante serie di 216 monete greche classiche d'argento e di bronzo, della Magna Graecia e della Sicilia, di grande rarità, pregio e qualità, rappresentativa di quasi tutte le zecche di quelle regioni e collocabili tra il VI e il III secolo a.C.

Le trattative in proposito, di cui si è fatto promotore il Circolo Numismatico Ticinese,

hanno preso lo spunto dal fatto che la Città di Locarno, nell'ambito del concetto di situare nel Castello Visconteo e aree adiacenti le collezioni archeologiche del Cantone e del comune, si è dichiarata disposta a fornire, presso la «Casarella» (attualmente in fase di restauro) i locali di esposizione, di conservazione e di studio delle monete, ossia a costituire in pratica il primo «gabinetto numismatico» del Cantone Ticino unito alla sede stabile del Circolo Numismatico, della sua biblioteca e dei suoi depositi.

L'inaugurazione del Gabinetto Numismatico, salvo imprevisti, dovrebbe avvenire ancora nel corso del corrente anno 1993.